



MONITOREO INFORMATIVO

PAG - 1 -

SEGUNDA ENTREGA
Jueves 22 de Julio de 2004

Bolsa de Noticias

+Aleman trama “amarre” desde el hospital Militar. (Portada)

+Desfile de diputados liberales.

+René Herrera rinde su rey ante Arnoldo.

+Desaparecerá el CONPES. (Portada)

+El Consejo Nacional de Planificación Económica Social, CONPES, podría desaparecer, luego que el gobierno evaluó que no tenía ninguna función de ser y que solamente se había convertido en una estructura inoperante para sus planes de desarrollo. Por su parte, representantes de los sectores sociales representados en le CONPES, brindarán hoy a la 10 de la mañana una conferencia de prensa en la cual pedirán explicaciones públicas al Mandatario nicaragüense, porque desaparecerán a su juicio, una instancia de discusión.

+BCN considera que el caso del BECA es “cosa juzgada”. (Portada)

+Mario Alonso, presidente del Banco Central, afirmó que la resolución de la Corte Suprema de Justicia sobre el tema del Banco Europeo Centroamericano (BECA) sienta un mal precedente en el sistema financiero, pero aseguró que es “cosa juzgada” y que van a acatarlo.

+INSS no está quebrado, tiene superávit. (Portada)

+La Presidente del Instituto Nicaragüense de Seguridad Social, Edda Callejas, aseguró que este instituto tiene capacidad para enfrentar el déficit del actual sistema por unos diez años, tiempo suficiente para pensar en reformas profundas del sistema.

+Fox y Chávez renovarán acuerdo energético. (Portada)

+Los presidentes de México y Venezuela renovarán el próximo tres de agosto el Acuerdo de San José, convenio que les permite a ambos países vender petróleo, desde hace 24 años, en condiciones preferenciales a los países de Centroamérica, entre ellos a Nicaragua.

+Aprobarán recurso por inconstitucionalidad. (Portada)

+Para ayudarle al Gobierno a deshacerse del Nuevo Sistema de Pensiones.

PROGRAMAS DE OPINIÓN DE TV

Canal 4

Programa: **En Vivo con Alberto Mora**

Presentador: Alberto Mora

Invitado: Dr. José Antonio Alvarado (Ministro de Salud)

Tema: Atención de Salud en Alamikamba

El Ministro de Salud, José Antonio Alvarado, se mostró satisfecho por los avances en la atención de la salud en Rosita, Bonanza, Alamikamba, etc. Añadió que el Ministerio de Salud está apoyando a está zona para prevenir las enfermedades producidas por las lluvias y las ocasionadas por picaduras de mosquitos.



MONITOREO INFORMATIVO

PAG - 2 -

Canal 8

Programa: **Porque Nicaragua nos Importa**

Presentador: Jaime Arellano

Tema: No hubo programa

Canal CDNN

Programa: **Entre Amigos**

Presentador: Luis Hernández

Invitado: Julio Valle Castillo (Poeta)

Tema: Experiencia cultural en los años 80

Canal CDNN

Programa: **Despierta Nicaragua**

Presentador: Leonardo Coca

Tema: Documental "El agua ... es vida" realizado por TROPISSEL

Canal 100%

Programa: **De Mañana**

Presentador: Martín Madriz

Invitado: Dionisio Marengo (No se presentó)

Tema: Temas nacionales variados

Canal 12

Programa: **Buenos Días**

Presentador: Danilo Lacayo.

Invitados: Arturo Soto (Escritor costarricense) / Edén Pastora (Candidato a alcalde de Managua)

Tema: Presentación de libro "Yo también soy nica"

Según Arturo Soto lo que motivo a escribir "Yo también soy nica" fue poner en evidencia lo ridículo del sentimiento de superioridad por parte de gran parte del estereotipo costarricense y decirles que tanto el nica tiene tanto o más motivos como ellos para sentirse orgulloso de lo que son, de su historia, de su pueblo, de sus tradiciones y cultura.

Pastora manifestó que la reconciliación política no es religiosa y que el FSLN nunca ha tenido ningún problema biológico con la iglesia católica. Añadió que existen tres líderes que están objetados por sus bases y se están arreglando para fortalecerse; uno que es Arnoldo Alemán, otro es Daniel Ortega y el tercero el Cardenal Miguel Obando. También dijo que está reconciliación política del líder de la Iglesia Católica con el líder del FSLN los fortalece y seguro que se pondrán de acuerdo para sacar a Arnoldo Alemán, fortalecerse los tres y no dar espacio político a otro líder.



MONITOREO INFORMATIVO

PAG - 3 -

Canal 2

Programa: **Primera Hora**

Presentador: Carlos Fernando Chamorro

Invitados: Eduardo Montiel (Ministro del MHCP), Amparo Bavillán (Banco Mundial)

Tema: Reforma a la Ley de Superintendencia de Pensiones (Ley 340)

Chamorro: En primer lugar, hay que reconocer el esfuerzo que hizo el Gobierno por tomar una decisión difícil, que obviamente va a evitar un desastre fiscal, y decir, bueno, mejor tarde que nunca, pero la pregunta que flota en el ambiente es, por qué hasta ahora. Por qué se esperaron cuatro años, se gastaron una serie de recursos, se aprobó una ley para que después viniera el Gobierno a descubrir que esto era inviable, que no se podía poner en práctica.

Montiel: Cuando se pasa una ley, hay un mandato, de seguir esa ley y se crea la Superintendencia de Pensiones y eso toma su propia dinámica en establecerse, en primer lugar. En segundo lugar, es un tema complejo. Complejo en todos los países porque es una situación que hay que analizar a fondo, hay que analizar las cifras y no hacer nada en este caso no es una opción. Tenemos un problema con la seguridad social en Nicaragua, con el sistema de reparto como la tienen la inmensa mayoría de los países, incluyendo los países desarrollados. Algunos se oponían a la reforma de pensiones en parte por razones ideológicas que no querían que se pasara al sistema privado, pero había que hacer los números, había que hacer el análisis a fondo para ver el impacto, y eso fue lo que se hizo. De comienzo tanto los organismos internacionales como este Gobierno, en varios documentos plasmaron sus inquietudes, pero ningunos de estos trabajos entraron a fondo a las cifras. Lo que se hizo en noviembre del año pasado, fue crear un grupo de profesionales, un grupo interinstitucional de técnicos de primer nivel, tan buenos como los que podemos encontrar en cualquier parte, para meterse al tema, fueron al Banco Mundial a capacitarse. Ellos analizaron el tema, ellos después sacaron las conclusiones con unos modelos, validaron las cifras, las validamos con el Banco Mundial, Fondo Monetario, con el BID, para saber que estábamos en lo correcto y después empleamos esta decisión. Entonces no es un proceso tan sencillo, como decir esta mal el sistema, sino ver todas las implicaciones.

Chamorro: Mientras tanto se realizaron una serie de gastos importantes, es decir, el Superintendente por la Ley admitía de que por lo menos, en préstamos, asesorías, diferentes gastos que se han tenido en el montaje de la superintendencia, sin contar probablemente la parte del presupuesto, se han gastado más de 12 millones de dólares.

Montiel: Sí, es correcto que hubieron gastos. No todos estos gastos son perdidos, creo que una de las cosas que ha salido de todo esto, primero, gente capacitada ahora. Tenemos que hacer una reforma, tenemos que hacer un cambio, y creo que de alguna forma esto que se ha gastado parte va a ser inversión. Y obviamente lo que estamos es evitando un problema mucho mayor, de hecho si uno ve los costos y si uno ve lo que hubiera pasado si seguimos adelante, yo decía, que talvez en un mes, o en unos días del nuevo sistema estaríamos gastando mucho más de lo que se gastó en los últimos tres, cuatro años.

Chamorro: Ahora, en el dos mil también se tomó una decisión que algunos sectores cuestionaron incluso como inconstitucional, de aumentar los porcentajes de las cotizaciones, de los empleados, del 4 al 6.25 por



MONITOREO INFORMATIVO

PAG - 4 -

ciento, y los empresarios del 8.5 al 12.5 por ciento. Se dice que esto ha permitido acumular 2 mil 500 millones de córdobas. Estos recursos se generaron supuestamente para crear un colchón que permitiera el traslado del sistema.

Chamorro: Sí. Pero no necesariamente Carlos Fernando. Ese tipo de ajuste, es precisamente lo que se necesita en la seguridad social para reducir los déficit del sistema. O sea que se hagan las AFP o no se hagan se necesita fortalecer al INSS con una mayor cotización. El problema estructural que existe es cuando las cotizaciones son bajas y las promesas que hacemos a los cotizantes son altas. Cuando creamos esas diferencias es que se produce el déficit, por eso es lo importante, ya sea aumentar las cotizaciones o reducir los beneficios, porque de otra forma tenés el déficit y esa es la causa fundamental, entonces el hecho que se hizo ese ajuste, es precisamente lo que permite ahora que el INSS tenga un superávit, por lo menos hasta el fin de la década y nos de el chance de poder hacer la reforma con tiempo, otros países no tienen ese lujo, porque tienen una situación mucho más grave en el sistema de seguridad social.

Chamorro: Y en el caso del Banco Mundial, qué responsabilidades asumen ustedes en este proceso. Algunas personas referían que el representante anterior del Banco Mundial en Nicaragua, al menos en los cabildeos que se dieron alrededor del año 2000, decía, bueno, no se preocupen, si hay un déficit, nosotros vamos a proporcionar los fondos, los vamos a facilitar de diferentes maneras, es decir, el Banco Mundial se presentó como una garantía cuando se aprobó este proceso de ley ante las preocupaciones y advertencia de que se podía generar un déficit que haría esto inviable.

Amparo Bavillian: Justamente el día de ayer estuve revisando los documentos que se prepararon en el Banco en aquella época, en el año 2000, el informe donde se hicieron todos los números. En ese documento se indica claramente que para hacer estas reformas, se requieren ciertas reformas paramétricas en el sistema las cuales no se implementaron en su totalidad, de las cuatro reformas paramétricas, solamente una se implementó y las otras tres no se implementaron con la Ley 340, y por otro lado, se indica que esto es una reforma que tiene costos fiscales de transición bastantes altos y que solamente se puede implementar y ha tenido éxito en aquellos países que tenían holgura fiscal, que no es el caso en este momento de Nicaragua. Indica este documento además, que para cubrir ese costo fiscal en el corto plazo se podría recurrir bien sea a deuda interna o a empréstitos internacionales. El documento claramente lo dice y lo voy a citar: "Unas de las alternativas para estabilizar el costo financiero es usar los recursos de privatizaciones— cosa que en este momento no es viable— disminuir el gasto de Gobierno, aumentar impuesto, es decir, más contracción fiscal, o emitir bonos de tesorería o solicitar créditos a organismos internacionales para cubrir el faltante". Y un pie de página dice: "Dado que Nicaragua es un país fuertemente endeudado y esta siguiendo una política fiscal restrictiva dentro del marco del alivio HIPC y el programa con el Fondo Monetario Internacional, el Gobierno no considera esta alternativa como una opción". Entonces, creo que hay que poner las cosas en su contexto, yo he conversado con don Hugo Clakler sobre este tema, él lo que me indica, es que sí el Banco estaba preparado para apoyar con un crédito de apoyo presupuestario en aquel momento y parece que el BID también lo estaba, en la medida que esto fuera necesario. Como no sucedió la reforma, esos recursos no es de que, nos lo quedamos, no es que los teníamos guardados ahí esperando de que se haga la reforma, sino que los hemos prestados a



MONITOREO INFORMATIVO

PAG - 5 -

la República de Nicaragua para otros propósitos...

PARTICIPACIÓN DE REPRESENTANTES DEL GOBIERNO EN PROGRAMAS DE OPINIÓN

Funcionario	Tema	Programa	Medio
José Antonio Alvarado (Ministro de Salud)	Atención de Salud en Alamikamba	En Vivo con Alberto Mora	Canal 4
Eduardo Montiel (Ministro del MHCP)	Reforma a la Ley de Superintendencia de Pensiones (Ley 340)	Primera Hora	Canal 2